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Vorwort: präSideNt Volker HeiSSmaNN

liebe mitglieder,

unsere Spielvereinigung wird in die-
sem Jahr 120 Jahre alt. am 23. Sep-
tember 1903 gründeten einige Fußball-
Pioniere in der Restauration balzer, der 
heutigen Gaststätte „Zum Rentamt“ in 

„sind stolz auf
120 jahre!“

der Gustavstraße, die Spielvereinigung, 
zunächst noch als abteilung im TV 1860 
Fürth. auf die folgenden 120 Jahre dürfen 
wir als Kleeblättler zurecht stolz sein. Um 
das Jubiläum herum im September wird 
es einige Veranstaltungen geben, über die 
wir sie in den einschlägigen Vereinsmedi-
en informieren werden.

„die eNtwickluNg uNSe-
reS VereiNS iN deN VergaN-
geNeN JaHrzeHNteN war 
SicHerlicH poSitiV!“

Nun hat der Verein in seiner traditions-
reichen Geschichte viele Erfolge geholt, 
vor allem im Fußball, aber durchaus auch 
in einigen anderen Sportarten. 

doch was ihn auch von anfang an be-
gleitete, waren die Schwierigkeiten, mit 
denen sich ein Verein in unserer Größen-
ordnung immer wieder herumschlagen 
muss. 

dazu gehört natürlich auch die Stand-
ortfrage, die schon die Gründungsmitglie-
der umtrieb und die 1910 im bau unse-
res Ronhofs mündete, sowie der Erhalt 
der Sportanlagen. die Entwicklung un-
seres Vereins in den letzten Jahrzehnten 

präsident Volker Heißmann.



war sicherlich positiv, und so haben wir 
mittlerweile im Fürther Norden auch drei 
Standorte, die es zu erhalten, zu pflegen 
du auch weiterzuentwickeln gilt.

Und in diesem Zusammenhang treibt 
uns das Thema der Halle an der Kronacher 
Straße besonders um. Einige abteilungen 
mussten wegen der Mängel, die der bau 
aus den 70er Jahren mittlerweile auf-
weist, leider einige Einschränkungen hin-
nehmen. das bedauere ich sehr, und mein 
größtes anliegen ist es, dass wir den Trai-
nings- und Spielbetrieb aufrechterhalten 
können. 

dafür tun wir, was möglich ist. aller-
dings gibt es Vorschriften und Gesetze, 
und über die können wir uns leider nicht 
hinwegsetzen. Wir haben aber alles in die 
Wege geleitet, um die Sportmöglichkeiten 
in der Halle bis zum Jahresende aufrecht 
zu erhalten. 

In der Folge setzen wir die Hoffnung 
auf die neue, gegenüber an der Seeacker-
schule gebaute Turnhalle der Schule. die 
ist bis dahin hoffentlich schon eröffnet 
und bietet unseren Mitgliedern, die bisher 
in der alten Halle ihre Zeiten hatten, dann 
genügend Raum, um ihren Sport auszu-
üben. dazu sind wir in guten Gesprächen 
mit den zuständigen Stellen der Stadt 
Fürth.

längst ist aber nicht nur die Halle, 
sondern die Entwicklung unseres Vereins 
insgesamt das Hauptthema, und wir als 
Präsidium arbeiten an mehreren Stellen 
daran, unserem Kleeblatt eine zukunftssi-
chere Richtung zu geben.

dabei haben wir das Glück, dass wir 
eine solide basis haben, von der aus wir 
in die Zukunft denken können. das ist na-

türlich der engen Kooperation des einge-
tragenen Vereins mit der Profifußball-KG 
geschuldet. 

„eiNe erFreulicHe 
teNdeNz uNter 
alexaNder zorNiger!“

die Zuwendungen aus dem Ge-
schäftsbetrieb der Profis, die ja unter an-
derem für Geländenutzung und Marken-
rechte fließen, sichern uns diese solide 
basis. Umso erfreulicher ist die Tendenz 
unter unserem Coach alexander Zorni-
ger, der als Cheftrainer seit Ende Oktober 
letzten Jahres die heikle anfangsphase 
der vergangenen Saison gemeistert hat. 
So sehen wir der nun startenden Spiel-
zeit mit Freude und Zuversicht entgegen. 
Mein Wunsch ist in diesem Zusammen-
hang, dass unser Team die erste Pokal-
runde am 12. august beim drittligisten in 
Halle übersteht!

Zum Ende wünsche ich unseren Mit-
gliedern in allen abteilungen ein paar 
schöne, warme und sonnige Wochen und 
nach der Sommerpause wieder viel Spaß 
am Training und sportliche Erfolge für die 
nächste Saison denen, die an Wettbewer-
ben teilnehmen.

Herzlichst lhr

Vorwort: präSideNt Volker HeiSSmaNN
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VereiN

Nachdem die SpVgg Greuther Fürth ihre 
Satzung den modernen Gegebenhei-
ten angepasst hat, was die Mitglieder ja 
einstimmig auf der entsprechenden Ver-
sammlung im Juni 2022 verabschiedet 
hatten, wurden nun auch einige weitere 
Neuerungen in der Verwaltung des Ver-
eins vorgenommen.
So wurde die beitragsordnung zum 1. Juli 
2023 angepasst, denn die Gebühren 
mussten den gestiegenen Kosten ange-
glichen werden. So beträgt die aufnahme-
gebühr nun 10 Euro, auch die Rechnungs-
gebühr wurde auf 10 Euro angehoben. 
Sollte man seine Mitgliedsbeiträge schul-
dig bleiben, so muss in Zukunft bei der 
ersten Mahnung mit einer Gebühr von 10 
Euro gerechnet werden, die zweite Mah-
nung schlägt dann mit 15 Euro zu buche.
Selbstverständlich bleiben die erst vor 
kurzem beschlossenen Mitgliedsbeiträge 
beim alten.
Um der mit der neuen Satzung beschlos-
senen Kategorisierung gerecht zu wer-
den, gibt es ab der neuen Saison neu 
gelayoutete Mitgliedsausweise, die nun 
einen Hinweis auf die aktive oder passi-
ve Mitgliedschaft enthalten. der Versand 
der neuen Mitgliedsausweise für die kom-
mende Saison 2023/2024 verzögert sich 
allerdings etwas durch die Einführung ei-
nes neuen Mitglieder-Programmes für die 

neue wege
eingeschlagen

datenverwaltung, er sollte aber bis zum 
31. Juli abgeschlossen sein. 
die Mitgliedsnummern wurden bereinigt. 
Entsprechend der dauer der Zugehörig-
keit zum Verein wurden die Mitglieds-
nummern neu vergeben. zu beachten ist 
hierbei: die neue mitgliedsnummer ent-
spricht auch der neuen mandatsreferenz 
bei lastschriftzahlern.  js

Weitere Infos, Mitgliedsanträge, Ehren- 
und beitragsordnung sowie die Satzung 
zum Herunterladen: 
ww.sgf1903.de/das-kleeblatt/verein/
struktur

 
aktuelleS 

die turn-und tt-Halle der  
SPVGG GREUTHER FÜRTH e. V.  

bleibt während der Sommerferien  
vom 31. Juli bis einschließlich 

27. august geschlossen!

mitgliedSbeiträge  
 

Vollmitglieder ab 18:  120 euro 
ermäßigte: 80 euro 
Familienmitgliedschaft: 240 euro 
passive mitgliedschaft: 80 euro 
Fördermitglied: 50 euro
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NacHruF

das Kleeblatt hat einen herben Verlust 
zu beklagen: lutz drießlein, Mitglied des 
Wirtschaftsbeirates der SpVgg Greuther 
Fürth e. V., verstarb völlig überraschend 
am Samstag, 1. Juli, im alter von nur 61 
Jahren. 
lutz drießlein war ein Kleeblättler von Kin-
desbeinen an: Sein Vater war aktiver Ten-
nisspieler bei der Spielvereinigung, und so 

trauer um 
lutz driesslein

begann er als Kind am Ronhof zunächst 
parallel Fußball und Tennis zu spielen. 
Obwohl er auch an der lederkugel bega-
bung zeigte, konzentrierte er sich ab dem 
alter von 14 Jahren schließlich ganz auf 
den Tennissport, was sich auch durch vie-
le Erfolge bezahlt machte. lutz drießlein 
wurde schon in der Jugend mehrfacher 
Stadtmeister. 
Mit insgesamt 17 Fürther Stadtmeister-
titeln war er Rekordhalter und war auch 
in der deutschen Rangliste notiert. als 
altersklassen-Tennisspieler schlug drieß-
lein in der dritthöchsten Spielklasse auf, 
in der ehemaligen Tennisabteilung des 
Kleeblatts engagierte er sich auf vielfälti-
ge Weise.

Seit dem JaHr 2016 im 
wirtScHaFtSbeirat 

Seit dem Jahr 2016 saß der Optikermeis-
ter lutz drießlein, der in Nürnberg einen 
eigenen laden betrieb, im Wirtschaftsbei-
rat der SpVgg Greuther Fürth e. V., bei den 
Heimspielen der Kleeblatt-Profis war er 
selbstredend stets dabei.
Im vergangenen Jahr wurde er nach 50 
Jahren Mitgliedschaft zum Ehrenmitglied 
der Spielvereinigung ernannt. die Klee-
blatt-Familie wird lutz drießlein ein eh-
rendes Gedenken bewahren.  js

lutz drießlein hinterlässt eine schmerz-
liche und große lücke in der kleeblatt-
Familie. Foto: zink
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turNeN

die Turnabteilung der Spielvereinigung 
hat viel mehr im angebot, als der Name 
vermuten lässt. Sie bietet für knapp 700 
Mitglieder nicht nur Turnkurse (für Kin-
der), sondern mit knapp 30 Kursen pro 
Woche ein breites angebot für alle alters-
klassen und jedes Fitness-level.
der Fokus liegt auf dem breitensport und 
dem ungezwungenen, sportlichen aus-
gleich zum alltag. Im alter von etwa einem 
Jahr können die Kleinsten gemeinsam mit 
den Eltern in das Eltern-Kind-Turnen star-

ein buntes 
sport-angebot

ten. dieser Kurs findet aufgrund der ho-
hen Nachfrage viermal pro Woche statt. 
Für die altersklasse von 4-6 Jahren be-
steht die Möglichkeit, ins Kleinkind-Tur-
nen zu wechseln, wo die Kids erstmals 
ohne Eltern eigene sportliche Erfahrun-
gen sammeln können. ab dem alter von 6 
Jahren wird Kinderturnen angeboten. 
auch 2022/2023 hat die abteilung sich 
wieder am Schnuppergutschein der Stadt 
Fürth beteiligt, der allen Fürther Erst-
klässlern eine kostenfreie Mitgliedschaft 

beim Start zum Sportabzeichen dabei (v. l.): andreas gabler (Sportabzeichenreferent 
Sportkreis Fürth), bürgermeister markus braun, ob dr. thomas Jung, Stellvertreten-
der blSV-Vorsitzender Sportkreis Fürth axel bauer.  Fotos: abteilung



turNeN

für ein Jahr bei der Spielvereinigung er-
möglicht. Für die Erwachsenen gibt es ein 
umfangreiches Kursangebot mit damen-
fitness, Protect Fit / Rundum Fit, Nordic 
Walking, Pilates, Trivital / Skigymnastik, 
Wirbelsäulengymnastik, Rückenfitness, 
Rückengymnastik, Zumba, Zumba Gold & 
Gymnastik. 
Um der Inflation entgegenzuwirken und 
die Mitglieder finanziell zu entlasten, wur-
den in diesem Jahr für Mitglieder für alle 
diese angebote die Kursgebühren gestri-
chen. Nichtmitglieder können  weiterhin 
zu Kursgebühren an den angeboten teil-
nehmen. 
Für alle sportlich begeisterten, die ei-
nen Wettbewerb möchten oder sportli-
che leistungen messbar dokumentieren 
wollen, gibt es kostenfrei die abnahme 
des deutschen Sportabzeichens. Hierzu 
gab es zwischen Ostern und Pfingsten 

Stadionführung für kids der abteilung mit kleeblatt-mitarbeiterin ella rothenhöfer.

einen eigenen Kurs. Zusätzlich gibt es 
2023 wieder zwei Termine, an denen im 
Rahmen der öffentlichen abnahmen des 
blSV auf der Charly-Mai-Sportanlage alle 
disziplinen des deutschen Sportabzei-
chens angeboten werden. die Kosten für 
abzeichen und  Urkunde werden von der 
abteilung übernommen. 

VoN kaSSe zertiFiziert

Zusätzlich gibt es von den Krankenkassen 
zertifizierte Kurse: Jeden dienstagvormit-
tag zwei Qigong-Kurse am Sportzentrum, 
die als Präventivkurse von den Kranken-
kassen bezahlt bzw. bezuschusst werden. 
auch ein Onlinekurs Qigong wird angebo-
ten. Um gezielt ältere Menschen zu errei-
chen, ist die Turnabteilung zum zweiten 
Mal beim angebot der Stadt Fürth zum 

8



turNeN

„Vereinshopping 60+“ dabei. dadurch 
können Nichtmitglieder etliche der Kurse 
kostenfrei an verschiedenen Terminen 
unverbindlich testen, sich informieren 
und bei Gefallen eine Mitgliedschaft ab-
schließen. das angebot wird gezielt in 
Stadtteilzentren und Gemeindezentren 
beworben und findet immer vor und nach 
den Pfingstferien statt.

zwei HerzSportgruppeN 

Zur Turnabteilung gehören zwei Gruppen, 
in denen jeden Mittwoch im Sportzen-
trum ab 19.30 Uhr ärztlich verordnete 
Rehamaßnahmen in Form von Herzsport 
angeboten werden. da es noch freie Plät-
ze gibt, können sich interessierte Neu-
einsteiger mit ärztlicher Verordnung für 
Herzsport gerne jeden Mittwoch ab 19 
Uhr in der Turnhalle informieren. 
Neben den sportlichen angeboten stie-
gen im Geschäftsjahr von Juli 2022 bis 
Juni 2023 außersportliche gemeinsa-
me aktivitäten. So fand der erste Fami-
lienausflug auf die Erlanger Jugendfarm 
statt. der nächste ausflug führte mit ge-
meinsamer Wanderung vom Sportzent-
rum zum Erlebnisbauernhof drechsler. 
die Weihnachtsfeier erfreute sich 2022 
mit über 130 Teilnehmenden auch einer 
großen Nachfrage und konnte im Grünen 
baum im Fürth im großen Saal durchge-
führt werden. Um auch bei den breiten-
sportlern die begeisterung für das Klee-
blatt und unsere Profis zu steigern, gab 
es 2022 bereits drei Stadionführungen 
für Erwachsene und Kinder der abteilung. 
da die Termine sehr gut nachgefragt wa-

ren, werden 2023 neue Führungen orga-
nisiert. 
Viele der abteilungs-angebote sind  mög-
lich, da 2023 weiterhin als „Stützpunkt-
verein Integration durch Sport (IdS)“ an 
dem Förderprogramm des deutschen 
Olympischen Sportbundes teilgenommen 
wird. Im Rahmen des IdS-Programms 
wurde erneut die dreitägige ausbildung 
zum Minitrainer/Sportassistenten Schule 
kostenfrei als Kooperation zwischen der 
Grundschule John-F. Kennedy und der 
Hans-böckler-Real- und Wirtschaftsschu-
le durch qualifizierte Übungsleiter durch-
geführt.
bei allen angeboten und aktivitäten der 
abteilung steht das Motto „das Kleeblatt 
ist bunt“ und „Sport ist für alle da“ im Vor-
dergrund.  sa

Weitere Infos:
www.greuther-fuerth-turnen.de oder:
leitung@greuther-fuerth-turnen.de

9

die ausflugs-gruppe der turnabteilung 
auf dem erlebnisbauernhof drechsler.
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Hockey

27 ist die Zahl des Sommers in „Hockey-
Fürth“. Es handelt sich dabei leider nicht 
um die Punktzahl der Erwachsenenteams. 
damit hätten sie ihre Saisonziele vermut-
lich erreicht. die 27 steht für die anzahl 
ausgebildeter Trainerinnen und Trainer, 
die in der Hockeyabteilung tätig sind. 
27 Menschen, die Woche für Woche 
Herzblut und Engagement einbringen. 

reKordzahl an 
coaches: 27!

27 Menschen, die den Erwachsenen den 
letzten Schliff geben oder den Kindern die 
Hockeygrundlagen (und noch ein biss-
chen mehr) beibringen. 
diesen 27 Menschen und den 19 weiteren 
Co-Trainerinnen und Co-Trainern soll hier 
unabhängig von Ergebnissen und Tabel-
len großer dank gelten. die bayreuther TS 
belegt in der Statistik mit 15 lizenzierten 
Trainerinnen und Trainern Platz zwei. das 
Konzept in Fürth, Kinder und Jugendli-
che frühzeitig über assistenzstellen in die 
Trainerarbeit einzubinden, trägt Früchte.

dameNteam: zweikampF 
mit bayreutH 

Nachdem die damen im vergangenen 
Sommer dramatisch aus der Oberliga ab-
gestiegen waren, begannen sie die neue 
Feldsaison im Herbst mit drei Siegen aus 
drei Spielen. darauf folgte eine Hallensai-
son, in der sie mit Platz drei ein wenig hin-
ter den gesteckten Erwartungen zurück-
blieben. 
Nach zwei weiteren Siegen im Frühjahr 
auf dem Feld, kam es zum duell der ver-
lustpunktfreien Teams aus bayreuth und 
Fürth. die Wagnerstädterinnen siegten 
2:0. beide Mannschaften gaben sich da-
nach keine blöße mehr. die Tormaschine 

Sabrina Schneider setzt sich dynamisch 
gegen ihre gegnerin aus Schweinfurt 
durch.  Fotos: peter graßl



dominic rosenberger düpiert seinen ge-
genspieler vom tSV grünwald.

aus Oberfranken legte nochmal vor. Es 
würde einem Wunder gleichen, würden 
die Fürtherinnen im letzten Saisonspiel 
gegen die bayreutherinnen neben drei 
Punkten die um 23 Tore schlechtere Tor-
differenz aufholen.

mäNNer: klaSSe geHalteN 

Im vergangenen Sommer in letzter Sekun-
de aufgestiegen, im Herbst in der baye-
rischen Oberliga ordentliche leistungen 
abgeliefert, Trainerwechsel, in der Halle in 
die 2. Verbandsliga abgestiegen, im Früh-
jahr ab dem ersten Spiel der fortgesetz-
ten Feldsaison abstiegskampf. die letzten 
Monate der Herren glichen einer achter-
bahnfahrt. 
Spätestens nach der 2:6-Heimniederlage 
gegen TSV Grünwald war klar, dass es im 
Kampf um den Klassenerhalt eng werden 
würde. Vor dem 14. und letzten Spieltag 
lagen zwischen dem Zweiten aus Grün-
wald und dem Tabellenletzten Tb Erlangen 
nur vier Punkte. Somit konnte theoretisch 
jedes Team außer dem unangefochtenen 
Meister ESV München absteigen. 
das Kleeblatt um das neue Spielertrai-
nerteam Matthias drechsler und Tobias 
Geisler trat im letzten Spiel beim Sb dJK 
Rosenheim an. Trotz einer 3:5-Niederlage 
reichte es zum Klassenerhalt. Man beleg-
te zwar am Ende nur den 7. und vorletzten 
Platz, aber da aus der Regionalliga kein 
bayerischer Verein abstieg, muss nur die 
HG Nürnberg II absteigen. 
leon Seidel konnte sein Team am ent-
scheidenden doppelwochenende nicht 
unterstützen. aber er fasste die  knap-

pe Entscheidung treffend mit „ziemlich 
scharfe Kurve, aber Ihr habt sie sauber 
genommen“ zusammen.
die Spiele im Erwachsenenbereich sind  
abgeschlossen. am 22. Juli steigt das 
alljährliche Sommerfest. die Kinder und 
Jugendlichen werden eine Woche spä-
ter am 28. Juli mit der School’s Out-Party 
und der Hockey School’s Out-disko in die 
Ferien verabschiedet. das Hockey- Erleb-
niscamp findet in der letzten Woche der 
Sommerferien von 4. - 8. 9. statt. Mit über 
90 teilnehmenden Kindern und Jugendli-
chen gibt es einen neuen Teilnehmerre-
kord. as

weitere informationen zum Schnupper-
training (14.07., 22.09, 27.09) und zur 
Hockeyabteilung allgemein:
www.greuther-fuerth-hockey.de

Hockey
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jugend i nun in
der landesliga

tiScHteNNiS
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die Jugend der Tischtennisabteilung  der 
SpVgg Greuther Fürth blickt auf ein positi-
ves Jahr zurück. 
durch die Umstrukturierung der ligen auf 
Verbandsebene und die Einführung des 
halbjährigen auf- und abstiegs startete 
unsere Erste Jugend in der zweithöchsten 
Verbandsklasse (landesliga). 
dank einer soliden leistung in der Hinrun-
de konnte der Klassenerhalt frühzeitig ein-
gefahren werden. In der Rückrunde muss-
te die Mannschaft ersatzgeschwächt den 
Kürzeren ziehen und beendete die Saison 
auf dem 6. Platz. 

beSter Spieler der liga

besonders bemerkenswert ist die leis-
tung von Vincent Etzold, welcher in der 
Rückrunde lediglich ein Spiel verlor und 
mit einer 29:1 bilanz der beste Spieler der 
liga war. 
die Zweite Jugend konnte sich in der 
Hinrunde souverän den 1. Platz in der be-
zirksliga und damit einen Startplatz in der 
bezirksoberliga sichern. In der stark be-
setzten bezirksoberliga erkämpften sich 
die Jungs den 6. Platz. 
die dritte Jugend, welche durchgehend 
mit sehr jungen Spielern bestückt war, 
konnte sowohl in der Hin- als auch der 

Rückrunde einen super 2. Platz in der 
bezirksklasse a erringen. Unser dank gilt 
sowohl den Mannschaftsführern, den 
betreuern und den Eltern für die ganze 
Unterstützung über die ganze Saison hin-
weg. 
Im Individualbereich gab es auch dieses 
Jahr wieder einige Erfolge zu vermelden. 
Youngster Simon Nguyen konnte sich 
souverän für die bayrischen Meister-
schaften der Jungen 11 in Thannhausen 
qualifizieren und erreichte in einem hoch-
klassigen Teilnehmerfeld einen guten 15. 
Platz. Roman Schott qualifizierte sich für 
das 1. Verbandsbereichsranglistenturnier 
und landete auf einem starken 4. Platz bei 
den Jungen 15. 

erFolgreicHe kooperatioN  

Tischtennis ist bereits seit vielen Jah-
ren ein fester bestandteil des Sportpro-
gramms am Hardenberg-Gymnasium 
Fürth, unter anderem wegen der engen 
und erfolgreichen Partnerschaft zwi-
schen der Tischtennisabteilung der SpVgg 
Greuther Fürth und dem HGF. 
die Tischtennisabteilung des Kleeblatts 
kann sich regelmäßig über Zuwachs 
durch Schüler des HGF freuen und das 
Hardenberg hingegen seinen Schülerin-



tiScHteNNiS
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Jugendleiter kevin lin-ortner (ganz rechts) und Vincent etzold (hinten mitte) zusam-
men mit HgF-Schulleiter wolfgang meier (hinten 2. v. r.) und Fachschaftsleiter Sport 
Jörg Schmidt (hinten links) sowie teilnehmenden Schülern.  F.: abteilung

nen und Schülern ein weiteren Wahlkurs 
anbieten.

zuSammeNarbeit mit HgF 
geHt weiter

die abteilung freut es sehr, dass auch in 
diesem Schuljahr die Kooperation auf-
rechterhalten und den Schülerinnen und 
Schülern des HGF ein Wahlkurs Tischten-
nis geboten werden konnte. 
die Teilnehmer hatten immer mittwochs 
von 13 – 13.45 Uhr die Möglichkeit, un-
ter leitung unseres Jugendleiters, Kevin 
lin-Ortner, mitsamt des Trainerteams zu 
trainieren und den Tischtennissport ken-

nenzulernen. Von Rundlauf, doppel und 
Einzel über 4er Tisch bis hin zum Einzel-
training in der „ballkiste“ konnten die Ju-
gendlichen in die fassettenreiche Vielfalt 
des ballsports eintauchen und ihn für sich 
entdecken. 
die Tischtennisabteilung der Spielverei-
nigung bedankt sich recht herzlich beim 
Hardenberg-Gymnasium-Fürth für die ver-
trauensvolle Zusammenarbeit und hofft, 
dass diese Kooperation auch in Zukunft 
fortgesetzt wird und noch mehr Schülerin-
nen und Schüler für den Tischtennissport 
begeistert werden können. klo

aktuelle informationen auf:
www.tt-greuther-fuerth.de
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ScHwimmeN

27 Jahre prägten Vera Kenner und Chris-
tian Sandig als Gesicht und Vorstand die 
SG Fürth. Mit der Mitgliederversammlung 
Ende März wurde nicht nur ein neuer Vor-
stand für die nächsten 2 Jahre gewählt, 
sondern auch symbolisch der Staffelstab 
des “Chefs” übergeben. 
Unter den augen des Wahlvorstandes 
Jürgen Schmidt von der SpVgg Greuther 
Fürth und Michael Eglau vom TV Fürth 

neue leitung für
die sg fürth

1860 e.V. wurden die verantwortungsvol-
len aufgaben bei den Schwimmern und 
Schwimmerinnen in Fürth in neue Hän-
de gelegt: dirk Firnges (1. Vorsitzender), 
laura albrecht (2. Vorsitzende), Thomas 
Welker (Kassier TV), Wolfgang Papou-
schek (Kassier Spvgg), dominikus Schmitt 
(Techn. leiter), Susanne lautenschlager 
(Schriftführerin), Sinan arpert (aktiven-
sprecher).

Neue und alte Verantwortliche der Sg in eintracht (v. l.): dirk Firnges, christian San-
dig, Vera kenner, dominikus Schmitt, laura albrecht, Susanne lautenschlager, tho-
mas welker.  Fotos: abteilung



Im Nachgang zur Wahl wurden die schei-
denden Vorstände mit jeweils einem klei-
nen Geschenk für ihre Treue und leistung 
und durch die Mitglieder mit Standing 
Ovations verabschiedet.
 
traiNiNg iN italieN

die Saison 2022/23 hat endlich wieder 
Normalität: Trainingsstart im September 
ohne auflagen und Einschränkungen – 
viele bekannte Wettkämpfe fanden statt 
und die Schwimmer konnten sich ohne 
Maske vorbereiten. Eltern und Interessier-
te durften wieder Wettkämpfe verfolgen 
und direkt am beckenrand mitfiebern. 
auch konnte die Vorbereitung auf die 
Saisonhöhepunkte im Juli in einem Trai-
ningslager erfolgen. da die SG bereits vor 
Corona ihre Zelte in lignano Sabbiadoro 
aufschlagen wollte, wurden kurzerhand 
die Planungen von 2019 wieder aufge-
nommen. So durften die 37 aktiven und 
sechs Trainer und Trainerinnen in den 
Pfingstferien nach Italien starten.
dank des tollen Teams des busunterneh-
mens konnte die erste Trainingseinheit 
am Sonntagabend stattfinden – weitere 
sollten im Wasser auf der 50m bahn fol-
gen. Je nach Gruppe wurden 20 bis 40km 
im laufe der Woche von jedem einzelnen 
im becken zurückgelegt.

olympiaSieger NebeNdraN

Gerade für unsere Jüngeren ein Highlight: 
Sie durften neben einem Olympiasieger 
trainieren. der italienische Paralympics-
Sieger 2020, antonio Fantin, zog seine 
bahnen und stand gerne für autogramme 
und Fotos zur Verfügung.

Freiwasser oder baden im Meer – Volley-
ball oder Joggen am Strand – ein kurzes 
Zirkeltraining und lauf- und Reaktions-
spiele in der Gruppe – aber auch kurze Er-
holung im liegestuhl: Es war für jeden et-
was dabei. Sogar ein Rutschenpark wurde 
als abwechslung genossn und zahlreiche 
Rutsch-Wettkämpfe austragen, bevor es 
wieder zurück zum Training ging.
Typisch italienisch gab es sowohl mit-
tags als auch abends Pasta als „Primo“, 
Fleisch oder Fisch als „Secondi“ und zum 
Schluss einen kleinen Nachtisch „dolce“ 
als abschluss.  
Eine rundum gelungene Woche fand 
nach einer längeren Heimfahrt am frühen 
Samstagabend ihr erfolgreiches Ende. 
bleibt abzuwarten, ob die Trainingssteu-
erung gut getroffen wurde und in den fol-
genden Wochen viele persönliche best-
zeiten zu bejubeln sein werden. sl

 ScHwimmeN
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im trainingslager in italien gab es reakti-
onsspiele am Strand zu absolvieren.
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FaNabteiluNg

die arbeit der Fanabteilung hat auf vielen 
Ebenen begonnen. Wer sich dafür interes-
siert: bei den Heimspielen sind Vertreter 
der abteilung mit einem Stand hinter der 
Nordtribüne vertreten. 
dort können Interessierte persönlich in 
Kontakt treten. Natürlich ist die abteilung 
auch über die bekannten Plattformen er-
reichbar. In der neugegründeten Fanab-
teilung der SpVgg Greuther Fürth gibt es 
im Übrigen keinen aktiven Sportbetrieb, 

arbeit auf vielen 
ebenen begonnen

somit ist nur eine passive Mitgliedschaft 
möglich.
Neben dieser passiven Vollmitgliedschaft 
gibt es auch noch die Möglichkeit, mit 
einer sogenannten Fördermitgliedschaft 
der Fanabteilung des Kleeblatts beizutre-
ten.
die erste abteilungsversammlung fand 
am 23. Januar 2023 statt. dort wurde 
die neugeschaffene abteilungsordnung 
verabschiedet, auch ein siebenköpfiger 

Stadionsprecher Julian pecher interviewte zur Halbzeit eines Heimspiels im Frühjahr 
Fanabteilungs-Vorsitzenden armin popp (l.) und Stellvertreter mete Soysev. F: abt.



FaNabteiluNg
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beirat und zwei Rechnungsprüferinnen 
wurden von den anwesenden gewählt.

erSter arbeitSkreiS

Einen ersten arbeitskreis „Museum und 
archivarbeiten“ hat die abteilung eben-
falls ins leben gerufen, so soll hier dem-
nächst mit den arbeiten gestartet werden.
Im März 2023 wurde zusammen mit dem 
Präsidium und den anderen abteilungs-
leitern/innen eine Versammlung abgehal-
ten. Verschiedene Themen im e.V. wurden 
besprochen und diskutiert.
Im april 2023 hatte die Fanabteilung ei-
nen „Stammtisch“ für ihre Mitglieder und 
Gäste organisiert. Im zwanglosen Treffen 
wurde sich rege untereinander ausge-
tauscht. die Fortsetzung der erfolgrei-
chen Veranstaltung ist geplant.

zug NacH Hamburg

Zum letzten auswärtsspiel der Saison 
beim Hamburger SV im Mai 2023 hatte 
die Fanabteilung zusammen mit der or-
ganisierten Fanszene einen Sonderzug 
der deutschen bahn gestartet. Mit über 
500 teilnehmenden Kleeblattfans war 
die Fahrt ein toller Erfolg, sodass weitere 
Fahrten dieser art sicherlich folgen wer-
den.
Geplante Projekte in der nächsten Zeit:
die abteilung engagiert sich in einem 
arbeitskreis zusammen mit Verantwortli-
chen des Kleeblatts, in dem Feierlichkei-
ten und aktionen anlässlich „120 Jahre 
SpVgg Greuther Fürth“ diskutiert werden. 

die Vorbereitungen für das Vereinsjubilä-
um mit einer aktionswoche im September 
2023, auch für ein Heimspiel der Profi-
mannschaft am eigentlichen Gründungs-
tag, Samstag den 23. September 2023, 
sind im Gange.

mitglieder werbeN

Weiterhin ist die Fanabteilung mit der Mit-
gliederwerbung beschäftigt. Hierzu soll 
der öffentliche auftritt stetig verbessert 
werden und der aktuelle abteilungsstand 
von zur Zeit 275 Mitgliedern weiter ausge-
baut werden.
Zur Vorbereitung auf die neue Saison 
2023/24 wird ein kleiner Personenkreis 
der abteilung im Juli das Sommertrai-
ningslager der Profis in Österreich besu-
chen. beim Saisonauftakt im Ronhof am 
22. Juli ist die Fanabteilung ansprechbar 
für alle, die dabei sein wollen.  ms

interesse geweckt? So komm auch du 
dazu. wir freuen uns auf deine unterstüt-
zung!

impressum
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100 JaHre deNkmal Für die geFalleNeN VoN wk i

Nicht nur die SpVgg Greuther Fürth feiert 
heuer ein besonderes Jubiläum, sondern 
auch eine kulturhistorische besonderheit 
im besitz des Vereins. das zur Einwei-
hungszeit sogenannte „Kriegerdenkmal“, 
das an die Toten des Ersten Weltkriegs er-
innert, wurde vor 100 Jahren am 24. Juni 
1923 im Ronhof eingeweiht.
damals gehörte die SpVgg Fürth zu den 
führenden Vereinen in deutschland. Im 
Ersten Weltkrieg fielen zahlreiche Ver-
einsmitglieder, darunter auch Spieler der 

geburtstag eines 
denKmals 

Meistermannschaft aus dem Jahr 1914. 
ausgerechnet Karl Franz, der Siegtor-
schütze des Endspiels, war eine der ers-
ten Toten, den die Stadt Fürth zu beklagen 
hatte. Insgesamt kamen 142 Mitglieder 
der Spielvereinigung in dem Krieg ums 
leben. So entschloss man sich schließlich 
anfang der 20er Jahre zum bau des Mo-
numents.
Mit zahlreichen Ehrengästen nahm man 
damals das Jubiläumsspiel anlässlich des 
20-jährigen bestehens der SpVgg Fürth, 

Honoratioren und ehemalige Spieler hatten sich anlässlich der einweihung des denk-
mals am 24. Juni 1923 davor versammelt. Foto: archiv



das gegen den Vfb leipzig 7:1 gewonnen 
wurde, zum anlass, um das Mahnmal ein-
zuweihen. Emil Flasbarth, der Präsident 
des Süddeutschen Fußballverbandes, 
weilte wegen des Jubiläums in Fürth und 
sprach auch zur Einweihung des denk-
mals einige Worte.

14 toNNeN ScHwer

Im Inneren der aus zwei Hälften zusam-
mengesetzten und auf fünf Stützen ruhen-
den Kugel aus Fichtelgebirgsgranit mit 
einem Gewicht von 14 Tonnen ließ man 
eine Urne mit Schriftstücken ein, die die 
Namen der Gefallen sowie Zeitdokumente 
wie Zeitungen, Geldscheine, Münzen und 
die wegen der in jenem Jahr extremen In-
flation üblichen Rabattkarten enthielt.
Zur großen Jubiläumsausstellung „100 
Jahre dFb“ im Gasometer in Oberhausen 
ließ der dFb das denkmal des Kleeblatts 

von einer Spezialfirma im Jahr 2000 nach 
Oberhausen transportieren. Recherchen 
hatten ergeben, dass es wohl nirgends 
ein Fußball-denkmal in Kugelform anläss-
lich des Ersten Weltkriegs gibt, erst nach 
dem II. Weltkrieg wurden an einigen Orten 
dann ähnliche denkmäler enthüllt.
das Fürther denkmal stand also im Jahr 
2000 vor dem ausstellungsort Gasome-
ter in Oberhausen am Eingang, wo viele 
Zehntausend besucher daran vorbeika-
men.
Wieder in Fürth, wurde das denkmal am 
Sportzentrum an der Kronacher Straße 
aufgestellt, wo es nun in Würde seinen 
hundertsten Geburtstag begeht.  js

100 JaHre deNkmal Für die geFalleNeN VoN wk i
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links: das Fürther denkmal vor dem gas-
ometer in oberhausen. unten: Fachleute 
stellten das gesäuberte denkmal an der 
kronacher Straße auf. 
 Fotos:  J. Schmidt (l.), w. zink (unten).



BEWERBUNGS- 
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16.11.2023


